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评论 随笔 A5

维护资本市场稳定有条件有能力有信心

砚台的焦虑
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! ! ! !近日!由上海市消费者权益保

护委员会提起的一起公益诉讼案!

正式被法院受理"这次公益诉讼的

被告是广东欧珀#!""!$移动通

信有限公司和天津三星通信技术

有限公司!这些厂家的手机预装了

多款不可卸载的软件!它们即使在

待机状态下也会%偷跑&流量'

此案的意义非凡之处在于!它

是 #$%&年新(消费者权益保护法)

明确消协组织具备提起公益诉讼

的主体资格以来!国内首例被受理

的消费维权公益诉讼案'公益诉讼

制度建立一年多后终于被正式激

活适用!有助于更好地维护消费者

的合法权益'

手机预装%流氓软件&的问题有

多严重!上海消保委用一组测试给出

了答案* 在送检的 #$部用于试验的

样品中!最少的预装了 #'款软件!最

多的预装了 '%款软件+ 这些软件占

用了近一半的手机存储空间!大部分

无法卸载+如果用户通过())*程序

强行卸载这些预装软件!手机厂商将

不再提供保修服务'

短信,相机等预装程序是确保

手机正常运行的必备应用程序'但

是!强行预装大量%流氓软件&且不

允许用户卸载!无疑是对消费者权

益的粗暴侵犯' 有必要说明的是!

手机用户其实也是预装软件的受

益者---如今智能手机的售价能

一降再降!正是因为预装软件抵消

了硬件成本' 但是!手机厂商必须

遵循尊重消费者权益的底线'这种

尊重! 起码应体现在三个方面*其

一!有选择权!让用户决定预装哪

些软件+其二!有知情权!不允许

%偷跑&流量+其三!有自主权!可根

据需要卸载某些预装软件'

从国外的经验来看!手机预装

软件的现象同样存在!但韩国等国

规定所有预装软件必须能被用户

自主卸载'中国工信部在几年前也

发过通知!明确要求%不得安装未

向用户明示并经用户同意!擅自调

用终端通信功能! 造成流量耗费,

费用损失,信息泄露的软件&'但由

于执行不力!预装软件乱象在中国

没有得到有效遏制'

据初步估计! 目前国内预置软

件市场规模已超 +$亿元!或许这正

是手机厂商不惜践踏消费者权益的

重要原因'事实上!真正明智的手机

厂商和软件企业! 都不应该绑架消

费者---手机预装太多 %流氓软

件&!势必影响用户体验!损伤品牌

价值+软件开发者砸钱得到一堆%僵

尸用户&!除了数字好看之外也没有

任何意义'

不能将整治预装软件乱象的期

待!全部寄托于手机厂商和软件企业

的%恍然大悟&'真正靠谱的治理路径

是! 希望各级消协组织能像上海消

保委那样! 善于以法律武器帮消费

者维权!让沉睡的法律法规苏醒!倒

逼手机行业改变过去不合理的游戏

规则!让尊重消费者选择权和自主权

成为不能触碰的底线'

! ! ! !这个时代!人常有种唯恐被时代抛弃的焦虑'

世界变得太快!政治,经济,科技乃至伦理道德!概

莫如此' 以至于你苦心经营半生练就的江湖本领和江

湖地位!可能会突然间被釜底抽薪' 而应付新的环境和

形势所需的技能!你又远不如原来难望你项背的后生'

有些被时代抛弃的本领!让人很欣慰!譬如在荒唐

时代靠善于说假话,大话,鬼话混得风生水起的人!改

革开放后要靠真本事打拼了!境遇一落千丈' 但也有些

被时代抛弃的本领!则令人唏嘘!譬如过去报社的排字

工!又快又准的手艺活!电脑排版来了!成了屠龙之技'

百年来的中国!始终处于唯恐被时代,被世界抛弃

的焦虑中'这种焦虑从正面看!它激发国人反省,奋进+

从负面看则容易令国人燥狂!走极端'

在焦虑中!我们往往急于否定自己!摧枯拉朽地去

销毁%落后&!以图跟上时代' 譬如我们急吼吼地拆除老

城区!拆除老房子' 最近!名列%第三批全国文物普查不

可移动文物名录&的石库门里弄光明邨也被拆了'

曾有位收藏了几十年砚台的朋友! 面对电脑网络

时代的兴起!突然失去了信心!觉得今后的中国人不会

再使用砚台!也不会再喜欢砚台'于是前些年他决定趁

行情好抛掉所有藏品' 不料近年来古砚台行情节节攀

升!他看不懂了!难道用电脑写字的人也会同时喜欢砚

台.

前些天股票跌了!焦虑者众'其实股票涨的时候也

有人焦虑! 我就曾听到一些老股民感叹自己跟不上形

势了!现在的年轻人太厉害!魄力大!能挣大钱' 转眼

间!魄力大的人焦虑了'

这个世界从古到今一直在变!人总归要被%抛弃&的!

所以焦虑也没用!不如有点定力' 想明白什么事是自己能

为的!什么是不能为的' 专心去做己所能为者!安心面对己

所不能者' 不要将有限的人生付与了无限的焦虑'

,月中旬以来!沪深股市出现了

一轮较大幅度的调整' 伴随指数下

跌!市场上的恐慌和焦虑情绪已引起

社会各方高度关注'

资本市场平稳健康发展! 事关经

济社会发展全局! 事关数千万投资者

切身利益'应当说!股市涨涨跌跌本属

正常现象' 尤其是去年 '月以来!-股

市场已经累积了较大涨幅! 本身也有

调整整固的内在要求'然而!就此次调

整的态势看!指数下行速率之快!个股

下跌幅度之猛! 在-股历史上都较为

少见' 大起大落不利于市场平稳健康

发展! 促使-股市场重新回归理性轨

道!已成为当前市场发展的迫切任务'

维护资本市场稳定健康发展!

我们有充分条件" 就宏观经济运行

而言!上半年总体平稳!结构调整步

伐加快!新产品,新业态,新商业模式

大量涌现!中国经济完全可以长期保

持中高速增长!迈向中高端!这为资

本市场发展提供了坚实的基本面+就

市场本身而言!也已进入发展改革的

%快车道&'大力发展多层次资本市场

是一项战略任务!支持境内外长期资

金入市! 培育和壮大机构投资者!适

时启动深港通,完善沪港通!积极稳

妥推进股票发行注册制改革!加强上

市公司监管!鼓励证券期货经营机构

创新发展等!都将进一步夯实市场发

展基础'综言之!当前!改革开放红利

继续释放的趋势没有改变!宏观经济

企稳向好的势头没有改变!市场流动

性总体充裕的基本面没有改变!居民

大类资产配置的格局没有改变!资本

市场持续改革开放的进程没有改变"

维护资本市场稳定健康发展!

我们有足够能力" 最近一段时间以

来! 中国人民银行运用降息降准,连

续逆回购等多种货币政策工具! 促进

市场流动性保持在合理水平+ 养老保

险基金投资管理办法公开征求意见+

中国证监会及相关机构密集打出 %组

合拳&! 包括允许融资融券合约展期,

优化融资融券客户担保物违约处置标

准和方式,大幅调降-股交易费率,中

国证券金融公司大幅增资扩股, 严打

市场违法违规行为及大幅减少新股发

行等'随着政策举措效应的逐步释放!

将对市场稳定形成强有力的支撑' -

股市场已走过 #$多年的发展历程!在

应对市场极端情况方面! 我们已积累

了不少经验!也有很多政策储备!通过

各方协调配合,形成合力!完全有能力

促使市场摆脱一时之%危&'

对于资本市场稳定健康发展!我们

也要有坚定信心"信心比金子还宝贵'投

资者对未来的预期如何!对于市场运行

往往会带来重大影响' 前一段时间!投

资者对于杠杆因素产生恐慌情绪!但

根据目前已公布的数据! 证券公司融

资融券业务运行正常,风险可控!场外

配资的风险也已有相当程度的释放'

市场经过近期大幅调整之后! 内在稳

定力量也在增强' 对于广大投资者而

言!此时需要的是信心而不是恐慌'在

市场上涨时! 非理性追涨很危险#在

市场大幅调整后!非理性杀跌同样不

可取"

风雨之后见彩虹' 回首中国资本

市场的发展之路!并非一条坦途'我们

走过弯路!有过波折'市场正是在每一

次总结教训,汲取经验中成长的'此次

大幅波动对于市场是又一次洗礼!市

场参与各方应认真反思!共同总结!共

同努力! 建设长期稳定健康发展的资

本市场'（亦明 刊今日人民日报）

! ! ! !广受读者诸君欢迎的本报

%夏令热线&!本周重开' 未来一

个月!预计将有 %$万多个电话!

蜂拥而入 %#+%.城建热线'

今年的%夏令热线&!市领导

十分重视!将延续多年传统接听

市民来电'上海市建设交通系统

也大力支持!早早备好几十套应

急预案!解决夏令期间百姓%急

难愁&问题'

媒体间的合作! 一如既往'

本报与上海广播电视台合作的

%与区县长面对面& 访谈活动!今

年依旧将在广播电台现场直播'

%'位区县长!还将一一%面试&'去

年接电之后!%'位区县长连连点

头!%效果很好&!%了解居民需

求&'几名今年转任区委书记等新

职的领导还表态*%我去和区长沟

通一下! 请他代表本区! 继续接

电!高度重视/夏令热线0工作1 &

去年!%夏令热线& 的一大亮

点!是与市文明办,市房管局合作

开展的%文明大讨论&!并总结出

(文明居住十不规范)'一年来!这

一%十不规范&不断发扬!广为人

知'今年的%夏令热线&!将继续围

绕文明居住的这些规范! 展开讨

论!并力求形成一系列配套措施'

与以往相比!今年%夏令热

线&将更多关注!用%互联网/&手

段! 创新城市管理的主要案例'

其中!本报将与上海市建设交通

系统合作!在部分区县下属街道

的网格化中心!新设%夏令热线&

分会场' 这样的%城市微循环&!

将反馈,处置前移!既有效利用

了资源!也将加快了处置速度'

当然!我们还将通过独立的

%第三方测评&! 来得出市民对

%夏令热线&的满意度'这样的测

评!贯穿城市基层问题处理的所

有环节!尽可能减少%盲点&'

其实!延续 #$多年的%夏令

热线&! 是联系政府与百姓的桥

梁!也是上海这座城市管理的一

大创新' 还是那句话!上海这座

城市!要靠大家管!大家治!才能

成为大家的上海'

南昌大学官网最近发布学校章

程!自己简称%南大&!引来许多南京

大学校友强烈抗议! 一些激动的网

友指责南昌大学%傍大款&'

言重了' %啃得鸡&%麦德堡&等

山寨版洋快餐! 是赤裸裸的剽窃和

%傍名牌&'%南大&之争不一样!因为

人家本来就叫南昌大学' 为了顺口

和方便!简称时选第一个字!无可厚

非'一名南昌大学校友透露!早在十

多年前! 校内外许多师生就以 %南

大& 相称! 并非最近才想起来改名

%抱大腿&'其实在江西!南昌大学也

是名校! 和南京大学同属 #%%工程

重点大学'

南京大学校方回应! 已向教育

部, 江西省教育厅表示了广大师生

的严重关切' 看起来! 从校方到校

友!都不太淡定!许多人有一种被打

劫的感觉!好像金字招牌岌岌可危'

殊不知!匆忙表达关切!可能陷入争

执的漩涡'

大学太把名字当回事! 一来有

失身份和气度!二来容易分心!消耗

无谓精力'即便据理力争夺回胜果!

无非是告诉大家! 中国只能有一所

%南大&!意义何在.是有助于提升教

学质量和科研水平. 还是能培养更

多胸怀天下的栋梁之才. 反而可能

滋生狭隘傲娇的情绪*%我们才是名

校/南大0!你们想来沾光. 想也别

想1 配不上' &

真杠上了! 没有赢家' 学校简

称!一个代号而已!南京大学大可一

笑了之!不必回应'

如果自称%南大&的!换成美国

南加利福尼亚大学! 抗议声会不会

骤减. 那里诞生过 0个诺贝尔奖得

主!电影学院排名全美第一!培养了

斯皮尔伯格,卢卡斯,伊斯特伍德等

众多奥斯卡最佳导演'

名校的底气! 不应来自高分或

盛名'考进名校!只能证明高考这一

仗打得漂亮! 任何人不会因此就功

力大增!永远胜人一筹'

如今的大学! 培养了不少聪

明,圆滑,骄傲,精致的利己主义者+

更有责任引导年轻人胸怀天下!追

求真理'其中的一个真理就是*我们

应该有比追名逐利更高的自我期

许! 别把宝贵的时间浪费在虚名之

争上'

林明杰 文/画


